



COMO anillo al dedo le viene al **gobierno federal** aquel refrán que reza: "Lo que no has de poder ver, en tu casa has de tener".

TANTO que han acusado a **Felipe Calderón** de ser el responsable del surgimiento de las **autodefensas** en **Michoacán** y ahora, en **Guerrero**, entidad donde –quesque– gobierna la morenista **Evelyn Salgado**, 40 comunidades ya se levantaron en armas contra el **crimen organizado** ante la inacción de las autoridades.

Y QUIZÁS lo peor es que si algo nos enseñó lo ocurrido en tierras michoacanas en años pasados es que la proliferación de grupos de **civiles armados** lejos de mejorar las cosas, las empeora.

LA DUDA es si a esos **ciudadanos** hartos por la falta de resultados el gobierno de la **4T** tratará de desarmarlos con abrazos... o con balazos.

• • •

¿SE ACUERDAN cuando hace apenas unos años **ISIS** y **Al Qaeda** estaban identificadas como las fuerzas externas que significaban un mayor peligro para **Estados Unidos**?

PUES AHORA, de acuerdo con un análisis de la **DEA**, ese "privilegio" recae en los grupos delictivos mexicanos **Cártel de Jalisco Nueva Generación** y el **Cártel de Sinaloa**, considerados como las dos principales amenazas globales para la **Unión Americana**.

Y QUE NO vaya a salir alguien por ahí con que ese informe es un "**bodrio**" o el producto de un "**departamentito**", pues la **Drug Enforcement Administration** es una de las agencias del **Departamento de Justicia** con más recursos e influencia en el ámbito de la seguridad nacional de **EU** en los últimos 50 años.

• • •

ASÍ COMO en la Toma de la Bastilla de 1789, en la Comuna de París de 1871 y en el Mayo de 1968, **Francia** está en 2023 en llamas con las protestas callejeras provocadas por la decisión de su Presidente, **Emmanuel Macron**, de cambiar la edad de jubilación de los **62 a los 64 años**.

CADA quien sus reclamos, pero no estaría mal contarles a los franceses, nuestros compañeros de membresía en la **OCDE**, que en **México** la realidad de un sistema de pensiones rebasado, a punto de la quiebra y altamente ineficiente apunta a que esa edad deberá de pasar de los **65 a los 68** más temprano que tarde.

• • •

CON LA DEBIDA anticipación, **México** formalizó ante el **COI** su intención de organizar los segundos **Juegos Olímpicos** de su historia ya sea para 2036 o para 2040.

FALTA VER si, aprovechando la iniciativa, proponen la inclusión de algunas modalidades deportivas que han alcanzado un gran auge en nuestro país en años recientes como: **Tiro con Narco**, **100 moches libres**, **20 kilómetros de marcha con acarreados**, **gimnasia (con cobro) de piso** o **lanzamiento** de descalificaciones mañaneras.



BAJO RESERVA

Preparan fuerte vigilancia para el regreso de AMLO a Sinaloa

:::: Nos comentan que la próxima semana el presidente **Andrés Manuel López Obrador** realizará una gira por el norte del país, para supervisar el avance de los Bancos del Bienestar, y en la que visitará algunas de las ciudades más violentas del país. El jefe del Ejecutivo federal adelantó que visitará Tijuana, Baja California, y Ciudad Juárez, Chihuahua, las de mayor número de homicidios dolosos. Pero nos cuentan que a este viaje se sumará una visita exprés a Culiacán, Sinaloa, donde hace dos meses fue detenido **Ovidio Guzmán**, hijo de **Joaquín El Chapo Guzmán**. En pasillos de Palacio Nacional nos aseguran que será una visita fuertemente vigilada por las Fuerzas Armadas.

Mier y Armenta hacen como que la virgen les habla

:::: En contra de su costumbre de aprovechar cualquier ocasión para figurar en los medios, dos distinguidos legisladores morenistas de Puebla, ambos aspirantes a la candidatura al



Ignacio Mier

ARCHIVO EL UNIVERSAL
gobierno de esa entidad, han optado en estos días por hacer como que la virgen les habla. Se trata de **Ignacio Mier**, coordinador de los diputados guindas, y **Alejandro Armenta**, presidente de la Mesa Directiva del Senado. El motivo de su repentina discreción, nos cuentan, es el caso revelado en las páginas

de este diario sobre el ahora exfuncionario del Instituto Para Devolverle al Pueblo lo Robado, **José Ángel Anzures**, quien cobraba moches a los empleados de la institución de 30 por ciento de su salario y otorgaba contratos millonarios chuecos a proveedores. Nos detallan que don Ignacio, siempre listo para enfrentar micrófonos, y don Alejandro, considerado el mejor alumno de la mañanera porque incluso lleva youtuberos que le hacen preguntas a modo, han optado por el muy gringo “sin comentarios” sobre el caso de su paisano. Nos recuerdan que ambos tuvieron relación política con el hoy defenestrado. Qué mala memoria.

¿Reglas a modo para otorgar becas del Conacyt?

:::: Mientras en la Cámara de Diputados se analiza la Ley de Ciencias que plantea que las becas se otorguen bajo el criterio de “austeridad republicana”, el diputado morenista **Javier López Casarín**, presidente de la comisión encargada del dictamen, propuso modificar la Ley del Conacyt para quitar el requisito de que quienes obtengan una beca sean estudiantes de tiempo completo. ¿Será que frente al 2024 se busca intensificar el viejo ritual de la siembra de becas para cosechar votos o se trata de aplicar la fórmula “90% lealtad-10% capacidad”?

Cuidan su valioso tiempo los senadores

:::: Para disfrutar la Semana Santa, el Senado había establecido en su calendario de actividades que sesionaría tres días en la Semana Mayor y tres en la de Pascua, pero ahora los legisladores decidieron que habrá sesiones solo dos días de ambas semanas, con doble sesión los jueves. Así, dicen, compensarán los días que se tomarán y al mismo tiempo mantendrán la dinámica de asistir a sesiones dos días de la semana para tener más tiempo en sus estados, donde hacen labor político-partidista, muy redituable en estos tiempos preelectorales. Sabia virtud, dicen.



FRENTE POLÍTICOS

1. Atrocidad sin límites. El crimen organizado roza lo inhumano. Un bebé de un año, abandonado a su suerte en la frontera, deja en evidencia la crueldad de los *polleros*. El río Colorado, testigo mudo de la desesperación, presencia cómo el traficante nada hacia EU con el pequeño en brazos y lo deja junto al río. Un minuto y 30 segundos bastaron para retratar el horror. El niño sigue al *pollero* al agua, pero la tragedia es evitada por una camioneta de la CBP. ¿Hasta dónde llegará la vileza de estos criminales? ¡Basta ya! **Francisco Garduño Yáñez**, el titular del Instituto Nacional de Migración, es el primero que debería actuar para poner un alto al tráfico de personas; de no hacerlo, su gestión pasará sin pena ni gloria. Y representa a la 4T, no lo olvide.

2. Modelo propio. El presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador**, rechazó copiar la receta colombiana de dialogar con criminales, y es que esa estrategia de paz sólo funciona en el país del café. El mandatario mexicano se desmarcó del presidente **Gustavo Petro**. Colombia propone tender puentes con criminales, pero **López Obrador** prefiere construir los propios. Es de todos conocido que pacificar a México es una tarea titánica, ¿pero seguir el camino colombiano? No, gracias. La violencia no es un “menú a la carta”. Lo que funciona allá, no aplica acá. Y a estas alturas, ¿quién tiene la clave para la paz? Que la comparta.

3. Asombroso. Bazuca canjeada, violencia atacada. La gobernadora **Maru Campos** da un paso audaz al apoyar el programa de canje de armas en Chihuahua. ¿Quién iba a pensar que un ciudadano entregaría una bazuca en esta iniciativa? Pero así fue. Y, aunque parezca sacado de una película, esto demuestra que el programa cumple su objetivo: evitar accidentes, suicidios, homicidios y disminuir la violencia. El municipio de Chihuahua incrementó su inversión de 250 mil a 349 mil 274 pesos para esta causa. Así, la gobernadora y las autoridades locales demuestran que enfrentar la inseguridad requiere creatividad y perseverancia. ¿Se imaginan el daño que pudo haber causado esa bazuca en manos erróneas?

4. Sorpresa por paquetería. La Guardia Nacional realizó un hallazgo inusual en una empresa de mensajería de Culiacán, Sinaloa: dos cubiertas para mesa, rellenas de aparente *crystal*. ¿Quién dijo que el crimen no tenía ingenio? Gracias al olfato de un perro entrenado se detectó la sustancia ilícita en el paquete con destino a Aguascalientes. Sin duda, una prueba más de que el narcotráfico no descansa en su búsqueda de nuevos métodos para evadir a la justicia. También demuestra que la Guardia Nacional, a cargo de **Luis Rodríguez Bucio**, está siempre en guardia para combatir este flagelo. En cada rincón del país la vigilancia es esencial. Duro con ellos.

5. Tumbos. El caso Ayotzinapa sigue sin esclarecerse. Casi una década después, el secuestro y desaparición de 43 estudiantes aún no tiene una respuesta clara. **Tomás Zerón de Lucio**, exdirector de la Agencia de Investigación Criminal de la entonces PGR, en busca de amparo contra la orden de captura en su contra, es sólo un ejemplo de cómo la justicia mexicana sigue dando vueltas a un tema que exige verdad y justicia. La tragedia de aquel 26 de septiembre de 2014 en Iguala no puede quedar impune; es imprescindible que las autoridades consoliden las pruebas y desentrañen lo ocurrido. Mientras tanto, los procesos judiciales se enredan, dejando a las víctimas y a sus familias en un limbo de incertidumbre. ¿Hasta cuándo?





Sacapuntas

ROSA ICELA LIDERA DELEGACIÓN



ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

Ya hay fecha para la reunión entre funcionarios mexicanos y estadounidenses, en Washington, para afinar acciones contra el tráfico de fentanilo y armas. Será el 13 de abril y la delegación de nuestro país la encabezará la secretaria de Seguridad, **Rosa Icela Rodríguez**, quien destacó que “nosotros lo que queremos es llegar a acuerdos”. La comitiva de Estados Unidos la liderará la asesora para Seguridad Nacional **Elizabeth Sherwood-Randall**.



MANUEL
VELASCO

PVEM, EN PLÁTICAS CON OSORIO

Lleva la delantera, nos dicen, el Partido Verde en el Senado en la invitación a sumar a sus filas al senador **Miguel Osorio**, tras el pleito en la bancada priista. No sólo quedó en llamado el ofrecimiento de puertas abiertas que hizo el coordinador verde **Manuel Velasco** al hidalguense, y hasta se habla de pláticas con **Eruviel Ávila**.



CLAUDIA
SHEINBAUM

NO CABE DE GUSTO GUADIANA

Quien anda *por las nubes*, nos dicen, es el candidato de Morena al gobierno de Coahuila, **Armando Guadiana**. Porque no sólo fue recibido por la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, sino que recibió su apoyo y ella hasta circuló una foto en donde se ven muy sonrientes. Dicen que el aspirante sigue muy emocionado.



PEDRO
CASTILLO

CARTA DE CASTILLO PARA AMLO

Es prácticamente un hecho que el presidente **López Obrador** se encontrará en abril con el abogado de **Pedro Castillo**, a quien depusieron de la presidencia de Perú en diciembre de 2022. El litigante **Guido Leonardo Croxatto** realizó la petición y el mandatario mexicano aceptó recibirlo. Le entregará una carta que el peruano preso está terminando de escribir.



ALEJANDRO
ARMENTA

ARMENTA ABRE POLEMICA

Iniciativa polémica presentó Morena en el Senado: el presidente de la Mesa Directiva, **Alejandro Armenta**, propuso que magistrados y jueces sean electos por voto directo de la población. Su argumento se basa en que el titular del Poder Ejecutivo y los integrantes del Poder Legislativo son electos por esa vía y “lo justo sería que también el Poder Judicial”.



TRASCENDIÓ

Que como no hay temas relevantes que atender en materia comicial, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral abrió una investigación sobre la venta de peluches con la imagen de **Delfina Gómez** en las pre-campañas mexiquenses, pues a decir de **Ciro Murayama** puede configurar una irregularidad en cuanto a propaganda con gastos e ingresos no reportados, mientras que Morena se deslindó de la comercialización de las minibotargas y adujo que es el mismo caso de los **Amlitos**, que están a disposición del público hasta por Amazon sin intermediación partidista.

Que en medio del debate con autoridades de Estados Unidos como el Departamento de Estado, la DEA y la representación comercial, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se dio tiempo de tundir al consejero **Lorenzo Córdova**, cabeza del INE, a quien señaló de hacer “turismo político facho” con la única finalidad de “conspirar contra México” desde el extranjero. Y eso que todavía no sabía que un ministro iba a suspender más tarde la segunda parte del plan Belectoral.

Que a pesar de que ya se le reconoció semanas atrás como *corcholata* oficial desde Palacio Nacional, este viernes ningún líder de Morena acompañó al senador **Ricardo Monreal** en su gira por Jalisco, y aunque el zacatecano negó que se trate de un desaire, sí cuestionó que nadie del movimiento lo respaldara y revivió su demanda de piso parejo en pos de la candidatura presidencial morenista, reclamo del que ningún liderazgo ha hecho eco en fechas recientes.

Que ya está en proceso la solicitud para que los sonideros sean considerados Patrimonio Cultural de Ciudad de México, trámite que comenzó este mes para reivindicar la cultura popular y el trabajo que este grupo ha defendido durante años, mientras que el circo popular y el pulque son los siguientes aspirantes en la lista de declaración. Por cierto, hoy se llevará a cabo el concierto de La Changa, Changa Jr. y Ericka Rojo, La Conga, Eckos, Musa Mayor y Duende, que moverán a miles de capitalinos en el Zócalo a partir del mediodía. ■

